
BOLETIN

DE LA

REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA

INFORMES OFICIALES

I

INFORME

Referente a la declaración de mérito relevante para su carrera, con arreglo a lo dispuesto en la Orden ministerial de 28 de febrero de 1908, del libro del catedrático y decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Santiago, don Ciriaco Pérez Bustamante, titulado *Correspondencia reservada e inédita del P. Francisco de Rávago, confesor de Fernando VI*.—Madrid.—M. Aguilar, editor. (S. A.)

El académico que suscribe, designado por el señor Director de la Academia para dicha finalidad, somete a la misma el siguiente proyecto de Informe.

Aunque recientemente han sido publicadas algunas interesantes monografías acerca del reinado de Fernando VI por don Alfonso Danvila y la tesis doctoral de la señorita García Rives, versan ambos trabajos exclusivamente sobre las figuras de los monarcas Fernando VI y doña Bárbara de Braganza, y aunque acerca del padre Rávago hay también un estudio, algo antiguo, de 1876, de nuestro difunto compañero el señor Leguina, utiliza escasa documentación, y es, según el ambiente dominante cuando se escribió, un panegírico del biografiado.

Como no hay un libro que abarque el estudio de los

hechos de tan interesante reinado, forzoso es acudir, quien desee estudiarlo, a las recientes Historias de España de nuestros compañeros señores Altamira y Ballesteros o a los libros, generales también, de Lafuente o Coxe, este último acerca de la Casa de Borbón.

Y, sin embargo, la persona del padre jesuíta Francisco Rávago, ilustre maestro de Teología en Valladolid, Salamanca y Roma y, por último, confesor de Fernando VI, es de tal modo descollante e influyente en su reinado, que cuanto atañe a él ha de tener importancia, sobre todo en el influjo de sus ideas en la resolución de los principales problemas de este orden debatidos en el reinado.

Hay entre ellos dos de la máxima importancia: el referente al Jansenismo y, unido a él, el de la política regalista, característica de este reinado y del siguiente.

El problema jansenista en España fué estudiado muy acertadamente por el padre Miguélez, agustino, en un libro titulado *Jansenismo y regalismo en España*, aparecido en 1895; como base documentaria de él utiliza la correspondencia entre el padre Rávago y el cardenal Portocarrero, personaje que, tras diversas vicisitudes, fué embajador español en la Santa Sede; dicha correspondencia estaba en el Archivo de Simancas, y la formaban las cartas escritas por el cardenal al padre Rávago; faltaba conocer la otra mitad de la correspondencia, o sea la dirigida por el padre Rávago al Cardenal; ésta es precisamente la aportación nueva, que comprende, principalmente, el libro cuyo informe tengo el honor de leer ante la Academia.

El confesor del Rey y el embajador del mismo ante el Pontífice, tratando en sus cartas particulares de los gravísimos problemas religioso-políticos planteados entonces, a la vez, en varias naciones europeas, ofrecen un interés histórico difícil de superar.

Este es, fundamentalmente, el libro del señor Pérez Bustamante; pero su autor, becario de la Academia, no

sólo ha copiado la correspondencia obrante en el Archivo de la Embajada de España en Roma ante la Santa Sede, sino que en vez de limitarse a la transcripción fiel de ella, ha extraído las principales ideas contenidas, y en la Introducción (págs. 146 a 217) va comentando todos los asuntos de que las cartas se ocupan, aportando a su esclarecimiento cuantas ideas son precisas para su total y completa comprensión. Unidas a estas cartas van otras cruzadas entre Portocarrero y el ministro don Ricardo Wall, originarias también de la misma procedencia y de análogo asunto e interés.

Junto a esta correspondencia figura en el tomo la transcripción de interesantísimos documentos inéditos referentes a las Misiones guaranícas o del Paraguay, procedentes de los manuscritos conservados en la Biblioteca Nacional, y dos escritos sobre las enfermedades finales del Rey y de la Reina, debido el primero al famoso médico Andrés Piquer y anónimo el segundo.

No es el señor Pérez Bustamante un catedrático autor de libros de texto cuyo principal mérito esté en la facultad de selección y claridad del relato; lejos de buscar fin útil en sentido material, se esfuerza por completar, con materiales inéditos comentados, completados y aclarados, las fuentes inéditas de la patria historia, en relación con la universal. Entiende el informante que con plena justicia cabe considerar esta labor, de mérito relevante en su carrera, y en este sentido debe informar a la Superioridad a los efectos legales antedichos.

Finalmente y aparte del informe, justo es consignar cálido elogio al "Estudio preliminar" que en el tomo precede, acerca de los asuntos de que las cartas tratan y otros conexos con ellas referentes al reinado. Es su autor nuestro correspondiente en Méjico, actualmente en Madrid, el ilustre historiador don Carlos Pereyra, director de la Colección titulada *Los Archivos secretos de la Historia*, a la que el tomo pertenece.

Tal es, por tanto, la opinión del académico infor-

mante, que, como siempre, somete al mejor juicio de la Corporación.

Madrid, 7 de abril de 1936.

EDUARDO IBARRA Y RODRÍGUEZ.

Aprobado por la Academia en Sesión de 24 de abril.
